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Открытие первично-
го отделения Россий-
ского движения детей и 
молодежи «Движение 
первых» прошло в тор-
жественной обстановке в 
школьном музее.

Пионерами первички стали 
12 третьеклассников – участ-
ников отряда «Родник». На-
ставник детей – учитель на-
чальных классов Надежда  
Нецветаева.

На торжественной линейке 
присутствовали ученики и ро-
дители.

– Ребята, вы с первого клас-
са принимаете активное уча-
стие в общешкольных и обще-
городских мероприятиях, ак-
циях, конкурсах, олимпиадах, 
при этом не забываете и об уче-
бе. И сегодня в вашей жизни та-
кое важное событие: вы стали 
первопроходцами Российско-
го движения «Движение пер-
вых» в нашей школе! Успехов 
вам и новых открытий! Впе-
реди вас ждет много интерес-
ных встреч, мероприятий и 
свершений, – обратилась к де-
тям директор школы Эльвира  
Непогодьева.

На открытии первичного от-
деления учащимся вручили 

грамоты, сертификаты и знач-
ки с символикой движения.

Завершилось мероприятие 
концертом. А отряд выполнил 
свое первое доброе дело: в рам-
ках акции «Людям в белых ха-
латах» ребята совместно с роди-
телями изготовили открытки 
для медицинских работников.

По словам председателя ре-
гионального отделения РДДМ 
Ильи Тюрина, в настоящее 
время первичные отделения от-

крываются не только в школах, 
но и в учреждениях среднего 
профессионального и высше-
го профессионального образо-
вания, учреждениях дополни-
тельного образования, органи-
зациях культуры, спорта. Все-
го в Архангельской области от-
крыто 229 первичных отделе-
ний, из них 45 – в Архангельске 
(из которых 30 – в школах).

– Главная цель работы РДДМ 
– воспитать деятельного патри-

ота, сплотить активную моло-
дежь через общие мероприя-
тия, сотрудничество и сотвор-
чество. У нас талантливая мо-
лодежь! Ребята продвигают ин-
тересные идеи, креативят! Уве-
рен, эта общая кипучая энер-
гия найдет реализацию в заме-
чательных проектах РДДМ, на-
правленных на создание пре-
красного будущего страны, – 
подчеркнул Илья Тюрин.

Юнфлотовцы научатся  
морскому делу
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С Красной пристани в Архангельске в пла-
вание отправилось гидрографическое 
судно «Сенеж» c пятнадцатью лучшими 
юнармейцами-юнфлотовцами на борту.

Так стартовал первый военно-патриотический по-
ход. Среди его участников – курсанты Арктическо-
го морского института имени В. И. Воронина и их 
наставник – руководитель военно-патриотического 
клуба Виктор Штрайхерт.

За четыре дня участники похода преодолеют 
путь из Архангельска на Соловки, где приобретут 
навыки морского дела, примут участие в мастер-
классах и экскурсиях, а после вернутся обратно в 
столицу Поморья.

«Движение первых» в школе
ВÎшколеÎ№Î70ÎоткрылосьÎпервичноеÎотделениеÎроссийскогоÎдвиженияÎдетейÎиÎмолодежи

Î� Фото:ÎшколаÎ№Î70Îархангельска

Газ приходит  
к человеку
общественныйÎсоветÎÎ
оценилÎходÎгазификацииÎÎ
вÎархангельскойÎобласти
В правительстве Архангельской об-
ласти состоялось первое заседание 
обновленного общественного со-
вета при министерстве топливно-
энергетического комплекса и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
региона.

– В этом году общественный совет уве-
личил свой состав. В него вошли 18 чело-
век, среди которых общественные деятели 
и профильные эксперты. В последнее вре-
мя в сферы топливно-энергетического ком-
плекса и жилищно-коммунального хозяй-
ства активно привлекается финансирование, 
ведется реализация различных программ, 
национальных проектов. Рост численно-
сти общественного совета говорит о повы-
шенном интересе общественности к их реа-
лизации, – отметила заместитель министра 
ТЭК и ЖКХ Архангельской области Тамара  
Лемешева.

Одним из основных вопросов в повестке 
первого заседания стало рассмотрение отче-
та профильного министерства о реализации 
в 2022 году мероприятий по газификации. 
Общественникам напомнили, что на терри-
тории Поморья параллельно ведется стро-
ительство газопроводов, а также бесплат-
ное доведение природного газа к земельным 
участкам частных домовладений заявите-
лей (догазификация).

В рамках инвестпрограммы ПАО «Газ-
пром» на сегодняшний день уже построено 
и продолжается строительство 10 газопро-
водов общей протяженностью 147 киломе-
тров, а также завершено и проектируется 
пять газопроводов (145 километров). Кроме 
того, в минувшем году началась реконструк-
ция двух газораспределительных станций в 
Вельске и Коряжме, завершение которой за-
планировано на этот год.

Газификация в Поморье ведется и по ре-
гиональной программе. В 2022 году в ее 
рамках было построено восемь газопрово-
дов общей протяженностью более 24 кило-
метров, спроектировано пять газопроводов 
(32,6 километра) в Котласе, Архангельске, 
поселке Савинский Плесецкого округа и на-
селенных пунктах Приморского района.

Говоря о президентской программе соци-
альной газификации, представители мини-
стерства отметили интерес жителей области 
к подключению их частных домовладений к 
природному газу. В минувшем году нараста-
ющим итогом было принято три тысячи за-
явок на подведение газа, построено свыше 60 
километров распределительных газопрово-
дов, что создало техническую возможность 
подключения для 2,4 тысячи домовладений.

Кроме того, по решению Президента Рос-
сии с 2022 года программа социальной гази-
фикации стала бессрочной, также в нее те-
перь могут быть включены образовательные 
и медицинские учреждения.

В ходе встречи общественники подняли 
вопрос стоимости и целесообразности пе-
ревода на природный газ уже построенных 
многоквартирных домов и котельных.

Также в рамках первого заседания состо-
ялось избрание председателя обществен-
ного совета, им стал Алексей Тропин. За-
местителем председателя и секретарем из-
браны Артем Перевертайло и Наталья 
Силуянова.

Основной задачей общественного совета 
является обеспечение взаимодействия меж-
ду органами власти Архангельской области, 
организациями и общественными объеди-
нениями для рассмотрения вопросов сферы 
топливно-энергетического комплекса и жи-
лищно-коммунального хозяйства.
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Встреча прошла под 
председательством 
первого заместителя 
губернатора Архангель-
ской области – руково-
дителя администрации 
губернатора и прави-
тельства региона Ваге 
Петросяна.

Как доложил исполняющий 
обязанности главного госав-
тоинспектора по Архангель-
ской области полковник по-
лиции Сергей Рудный, с на-
чала года на дорогах регио-
на произошло 20 ДТП с уча-
стием детей, два ребенка по-
гибли, 24 получили травмы. 

– По сравнению с про-
шлым годом количество ава-
рий с участием детей снизи-

лось более чем на 30 процен-
тов. Однако радоваться успе-
хам рано, риски роста числа 
таких происшествий в пери-
од школьных каникул осо-
бенно высоки. Даже сейчас, 
пока мы обсуждаем эту тему 
на заседании, поступила ин-
формация о том, что в до-
рожно-транспортном проис-
шествии пострадал ребенок, 
– подчеркнул вице-губерна-
тор Ваге Петросян.

Серьезную работу по про-
филактике детского дорож-
но-транспортного травматиз-
ма проводит министерство 
образования Архангельской 
области. Так, с 2020 года за 
счет средств областного бюд-
жета школы региона осна-
щаются мобильными автого-
родками, создаются кабине-

ты безопасности дорожного 
движения и обеспечиваются 
наглядными учебными и ме-
тодическими материалами.

– За три года в регионе ос-
нащено 46 таких кабинетов, 
– рассказала исполняющая 
обязанности министра об-
разования Архангельской 
области Ирина Попова. –  
В текущем году в областном 
бюджете на приобретение 
оборудования предусмотре-
но 10 миллионов рублей, в 
проекте участвуют 12 орга-
низаций из 11 муниципали-
тетов области.

Замминистра также от-
метила, что летом в при-
школьных лагерях заплани-
рованы тематические сме-
ны, направленные на сни-
жение числа аварий с уча-

стием детей и подростков. 
Кроме того, региональный 
ресурсный центр по профи-
лактике детского дорожно-
транспортного травматиз-
ма в Архангельской области 
с использованием мобиль-
ного комплекса «Лаборато-
рия безопасности» органи-
зует тематические занятия 
для воспитанников палаточ-
ного лагеря «Архангел», Со-
ломбальского Дома детско-
го творчества, а также для 
юных гостей парка аттрак-
ционов «Потешный двор».

Особое внимание на за-
седании уделили вопросам 
профилактики ДТП с уча-
стием юных велосипеди-
стов, а также пользователей 
средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ): мопедов, 
электросамокатов, сегвеев и 
так далее. Зачастую они ста-
новятся источником повы-
шенной опасности как для 
пешеходов, так и для автомо-
билистов. Работу с участни-
ками дорожного движения, 
передвигающимися на СИМ, 
активизировали сотрудники 
УМВД в рамках профилакти-
ческого мероприятия «Вни-
мание: дети».

По итогам совещания при-
нято решение активизиро-
вать просветительскую ра-
боту по популяризации ис-
пользования удерживающих 
устройств при перевозке де-
тей автотранспортом, а так-
же соблюдения несовершен-
нолетними пешеходами и 
велосипедистами правил до-
рожного движения.

Региональный этап  
XXX Всероссийского  
туристского слета пе-
дагогов проводился  
на стадионе имени  
В. С. Кузина в Малых 
Карелах.

На слет съехались 18 команд 
– порядка 90 педагогических 
работников из 13 муници-
пальных образований Ар-
хангельской области. Участ-
никам предстояло преодо-
леть дистанцию «Контроль-
но-туристский маршрут», 
состоящую из туристских, 
творческих и интеллекту-
альных этапов.

Федерация спортивного 
туризма Архангельской об-
ласти провела для педаго-
гов семинар по оформлению 
походной документации, 
мастер-класс по скандинав-
ской ходьбе. Также в про-
грамме слета были и другие 
практико-ориентированные 
занятия.

– В Год педагога и настав-
ника мы стараемся не толь-
ко запустить новые проек-
ты для наших учителей, но 
и возобновить наиболее ин-
тересные практики прошло-
го. Таким ярким примером 

оказался туристский слет, 
главной целью которого ста-
ло общение наставников в 
неформальной обстановке, 
обсуждение задач по разви-
тию детского туризма в Ар-
хангельской области, – от-
метил министр образования 
Поморья Олег Русинов.

Победу в соревнованиях 
одержала сборная команда 
Холмогорской средней шко-
лы имени М. В. Ломоносова 
и Архангельского государ-
ственного многопрофильно-
го колледжа.

Призовые места достались 
архангелогородцам: третье 

место завоевала команда со-
трудников детского (под-
росткового) центра «Радуга», 
второе – команда «Пульс», за 
которую выступали педаго-
ги средней школы № 55 име-
ни А. И. Анощенкова и цен-
тра дополнительного образо-
вания детей «Контакт».

дела и люди

Северяне поддерживают  
участников СВО
В Архангельской области продолжаются ме-
роприятия по оказанию помощи бойцам, вы-
полняющим задачи в зоне специальной во-
енной операции.

На днях в штаб поддержки военнослужащих и их се-
мей, действующий на базе Губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее», сотрудники АО «СПО «Аркти-
ка» (Северодвинск) передали автомобиль УАЗ. Поми-
мо машины работники предприятия собрали гумани-
тарную помощь и загрузили ею автомобиль.

– Сейчас жители Архангельской области начали 
передавать для бойцов транспортные средства, кото-
рые необходимы им для выполнения боевых задач. 
Мы в свою очередь подготавливаем автомобили и от-
правляем их в зону СВО. Этот УАЗ в ближайшее вре-
мя отправится в Луганск, – рассказал директор Гу-
бернаторского центра «Вместе мы сильнее» Максим  
Арбузов.

Поддержка военнослужащим и их семьям оказыва-
ется регулярно. Для оказания гуманитарной помощи 
можно обращаться на сайт «Грантыгубернатора.про-
развитие29.рф», вкладка «Благотворительный про-
ект», сообщает пресс-служба АНО «Губернаторский 
центр «Вместе мы сильнее».

«Звезды»  
обыграли «барсов» 
Архангельская команда «Звезда-1» завоева-
ла путевку на всероссийский финал сорев-
нований «Кожаный мяч».

В Архангельске прошел региональный этап Всерос-
сийских соревнований по футболу «Кожаный мяч» сре-
ди юношей 14–15 лет.

За награды турнира боролись 11 спортивных коллек-
тивов из Архангельска, Северодвинска, Котласа, Вель-
ска и Яренска, всего порядка двухсот участников. Ко-
манды были разделены на группы.

– Две лучшие команды из каждой группы боролись 
за выход в финал. В полуфиналах получилась очень 
упорная яркая борьба. Победителей определяли в се-
рии пенальти, – рассказал главный судья соревнова-
ний Раис Теркулов.

В финале архангельская команда «Звезда-1» (трене-
ры – Никита Мигалкин и Александр Бологов) обы-
грала футбольную дружину «Барсы» со счетом 3:0.

ИТОГИ:
1-е место – команда «Звезда-1» (Архангельск);
2-е место – команда «Барсы» (Архангельск);
3-е место – команда «Легион» (Северодвинск).

В результате «Звезда-1» будет защищать честь Ар-
хангельской области на всероссийском финале со-
ревнований по футболу «Кожаный мяч», который 
пройдет в сентябре 2023 года в Нижегородской обла-
сти.

Всероссийские соревнования по футболу «Кожа-
ный мяч» проводятся в рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» национального проекта «Де-
мография» и направлены на привлечение молодого 
поколения к занятиям физической культурой и спор-
том.

Безопасность детей – 
главный приоритет
ПрофилактикаÎдетскогоÎдорожно-транспортногоÎтравматизмаÎÎ
сталаÎодойÎизÎцентральныхÎтемÎзаседанияÎкомиссииÎпоÎобеспечениюÎÎ
вÎрегионеÎбезопасностиÎдорожногоÎдвижения
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Учителей научили ходить в походы
архангельскиеÎпедагогиÎ–ÎпризерыÎрегиональногоÎэтапаÎÎ
XXXÎВсероссийскогоÎтуристскогоÎслета

Î� Фото:ÎЦентрÎдоПолнительногоÎобразоВанияÎ«радуга»
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Ежегодно этот день во 
всех российских библио-
теках проходит в лириче-
ском настроении. Биб- 
лиотека № 10 имени  
Федора Абрамова округа 
Варавино-Фактория  
не стала исключением.

В рамках Пушкинского дня со-
трудники библиотеки оформи-
ли книжную выставку «За пуш-
кинской строкой...». Выставка 
посвящена биографии и твор-
честву поэта.

На площадке учреждения 
прошли и литературные встре-
чи с жителями округа. Одна из 
таких – встреча с писателем, со-
основателем библиотеки – Ар-
хангельского литературного 
музея Людмилой Егоровой.  
В рамках мероприятия писа-
тель рассказала о своей книге 
«Пушкин в Архангельске».

Для присутствующих осо-
бенно интересной стала инфор-
мация о том, что праправнучки 
Пушкина – Ирина Гибшман и 
Ольга Усова – волею судьбы в 
трудные 30-е годы XX века ока-
зались в Архангельске.

Людмила Егорова расска-
зала и о бесценных релик-

виях, хранившихся в семьях  
потомков поэта. В кон-
це встречи участники  
мероприятия рассматрива-
ли иллюстрации, представ-
ленные в книге, и были по-
ражены сходством некото-
рых потомков с Александром  
Пушкиным.

Кроме литературной встречи 
в библиотеке прошел и поэти-
ческий салон «…Июнь, шестое, 
Пушкин…». В формате откры-
того микрофона участники чи-
тали пушкинские строки, уча-
ствовали в тематической вик-
торине.

– Мероприятия в Пушкин-
ский день в нашей библиотеке 
прошли ярко и содержательно. 
Благодарим сотрудников за ор-
ганизацию и проведение меро-
приятий! А открытый микро-
фон позволил всем присутству-
ющим прочесть любимые стро-
ки великого поэта, отдать дань 
памяти пушкинскому гению 
и еще раз вдохновиться ма-
стерством огромного писате-
ля-гуманиста, нежнейшего ли-
рика, волшебного сказочника  
Александра Сергеевича  
Пушкина, – резюмирова-
ла заведующая библиотекой  
Анжелика Комарова.

На площадке Дома научной 
коллаборации САФУ состо-
ялось командное сорев-
нование среди учащихся 
7–10-х классов из Архан-
гельской области – хакатон 
по разработке мобильных 
приложений, посвящен-
ных Александру Пушкину.

За несколько часов участни-
ки хакатона с нуля разработа-
ли мобильные приложения, по-
священные великому поэту.

В таком приложении в тек-
стовом и аудиоформате любой 
пользователь может познако-
миться с биографией и произ-
ведениями поэта, проводить 
обучающие викторины и даже 
играть в мини-игры.

По мнению жюри соревно-
ваний, лучшее приложение 
подготовила команда Дианы  
Посадковой (Архан-
гельск), Сергея Дерягина  
(Архангельск) и Андрея  
Васьковского (Онега).

– В Доме научной коллабора-
ции с 11 апреля по 28 мая про-
ходило обучение школьников 
по дистанционной программе 
«Основы разработки мобиль-
ных приложений». Еженедель-
но учащиеся из разных уголков 
Архангельской области (Архан-
гельска, Северодвинска и Мир-

ного, а также Верхнетоемско-
го, Коношского, Онежского, Пи-
нежского, Плесецкого, Примор-
ского и Шенкурского районов) 
подключались к лекциям, а за-
тем самостоятельно выполня-
ли домашние задания, получая 
обратную связь от преподавате-
ля, – рассказала директор ДНК  
Марина Попова. – Слушатели 
этой программы, окончившие 
обучение, смогли применить 
полученные навыки на практи-
ке и принять участие в соревно-
ваниях. Как показал хакатон, 
учащиеся демонстрируют до-
стойный уровень знаний в со- 
здании мобильных приложений.

Поморье против 
наркотиков
В Архангельской области проходит 
Всероссийский месячник антинарко-
тической направленности и популя-
ризации здорового образа жизни.

О главных задачах и смысле антинаркотиче-
ского месячника рассказал специалист отде-
ления психиатрической и наркологической 
помощи детям Архангельской психиатриче-
ской больницы Алексей Белый:

– Основными задачами антинаркотическо-
го месячника являются привлечение внима-
ния к проблемам наркомании и наркопре-
ступности; повышение уровня осведомлен-
ности несовершеннолетних о негативных 
последствиях немедицинского потребления 
наркотиков и об ответственности за участие 
в их незаконном обороте; приобщение детей 
и подростков к здоровому образу жизни; ор-
ганизация комплексной профилактической 
антинаркотической работы с детьми и моло-
дежью.

Проблема наркомании сегодня может кос-
нуться каждого из нас. Все чаще мы говорим 
о ней, читаем в прессе, слышим о трагедиях, 
произошедших в семьях, школах различных 
городов и поселений Поморья вследствие 
употребления наркотиков. Нарастающая на-
пряженность, стрессовые ситуации, неопре-
деленность, нестабильность вызывают у мо-
лодого поколения асоциальные формы пове-
дения, одна из которых – злоупотребление 
наркотическими веществами.

Реакция на первый прием может быть раз-
личной – от острого желания повторить при-
ем до отравления и крайне негативных ощу-
щений. Включаясь в обменные процессы, 
наркотики приводят к быстрому (иногда по-
сле одного-двух приемов) возникновению 
сильнейшей психической и физической зави-
симости.

Каковы последствия употребления нарко-
тиков для организма человека, его здоровья?

 • Огромный риск заражения ВИЧ и гепа-
титом.

 • Поражения печени и мозга.
 • Снижение иммунитета и, как следствие, 

подверженность инфекционным заболевани-
ям.

 • Заболевания вен.
 • Разрушения зубов из-за нарушения каль-

циевого обмена.
 • Импотенция.
 • Снижение уровня интеллекта.
За искусственный «разгон» организма при-

ходится расплачиваться: после прекраще-
ния действия наркотика наблюдается состо-
яние апатии, подавленности, сильной уста-
лости, сонливости. Это состояние может про-
должаться несколько дней, так как организ-
му требуется восстановить израсходованные 
силы, без порции яда человек не способен к 
продуктивной деятельности.

Употребление наркотиков приводит к фи-
зическому и нервному истощению, ресурсы 
организма быстро исчерпываются. Сильно 
страдают нервная система, сердце, печень. 
Длительное употребление приводит к дистро-
фии внутренних органов. Наркотики влияют 
на генетический код и будущее потомство. 
Истощение психики приводит к тяжелейшим 
депрессиям, вплоть до самоубийства.

Во время антинаркотического месячника 
в общеобразовательных организациях запла-
нировано проведение профилактических бе-
сед, лекций, направленных на формирование 
ответственного отношения к своему здоро-
вью, пропаганду здорового образа жизни, вы-
работку у несовершеннолетних негативного 
отношения к курению, алкоголю, употребле-
нию наркотических средств. Обучающимся 
покажут видеоролики и фильмы антинарко-
тической направленности.

В местах массового пребывания несовер-
шеннолетних пройдут проверочные и рейдо-
вые мероприятия на выявление и пресечение 
преступлений и административных правона-
рушений в сфере незаконного оборота нарко-
тиков.

культура

В этот день возле Солом-
бальской библиотеки № 5 
имени Б. В. Шергина дети 
вместе с родителями вы-
садили саженец дуба, а 
также узнали, как нужно 
сажать его семена.

Дуб – одно из наиболее почита-
емых у славян деревьев. Сим-
волизирует мужское начало, 
мощь, силу, твердость. Это де-
рево А. С. Пушкин упоминает в 
стихотворении «Стансы», 1829 
год («Гляжу ль на дуб уединен-
ный…»); во вступлении к поэме 
«Руслан и Людмила», 1825–1826 
годы («У лукоморья дуб зеле-

ный...»); в повести «Барышня-
крестьянка», 1830 год («Почто-
вая контора учреждена была в 
дупле старого дуба»).

В Белом сквере участники 
поэтического марафона «Чита-
ем Пушкина» вместе с библио- 
текарями вспоминали бес-
смертные пушкинские строки, 
а юные читатели узнали много 
нового в игровой познаватель-
ной программе «В некотором 
царстве, в пушкинском госу-
дарстве».

Мальчишки и девчонки по-
знакомились со сказочной 
страной Лукоморье, придуман-
ной А. С. Пушкиным, соверши-
ли необычное путешествие по 

сказкам поэта, приняли уча-
стие в мастер-классе и вспом-
нили пушкинских героев. Так, 
в образе ученого кота в этот 
день выступала библиотекарь 
Наталья Леонович. Весь день 
в библиотеке работал пушкин-
ский фотосалон.

Пушкинские произведения 
приходят к нам в самом ран-
нем детстве и остаются на всю 
жизнь. Невозможно найти че-
ловека, который бы не знал и 
не любил произведения этого 
поэта. Его творчество объеди-
няет людей всех возрастов.

Участники хакатона разработали 
мобильные приложения
ВÎдомеÎнаучнойÎколлаборацииÎшкольникиÎсоздалиÎмобильныеÎприложения,ÎÎ
посвященныеÎалександруÎПушкину

Î� Фото:ÎдоМÎнаучнойÎколлабораЦии,Îархангельск

…Июнь, шестое, Пушкин…
ВÎПушкинскийÎденьÎвÎбиблиотекеÎ№Î10ÎпрошлиÎлитературно-познавательныеÎмероприятия
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Поэт в городе
соломбальскаяÎбиблиотекаÎпровелаÎинтересныеÎÎ
мероприятияÎвÎПушкинскийÎденьÎроссии
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С заботой о природе 
Дошколята «АБВГДейки» отметили День 
эколога через познавательные игры и зани-
мательные мероприятия, которые провели 
для них педагоги.

В начале мероприятия воспитатели рассказали ребятам, 
чем занимаются экологи и как они защищают окружаю-
щую среду. Педагоги напомнили о том, что этот празд-
ник могут отмечать все, кто причастен к защите окружа-
ющей среды и заботится о здоровье планеты.

В этот день дошколята из групп «Морячок» и «Пару-
сок» вместе с воспитателем Ольгой Сухоруковой от-
правились в сказочное путешествие в лес. Здесь они 
познакомились с его обитателями и научились делать 
добрые дела – помогать природе. Став маленькими 
эколятами, собрали мусор в лесу.

Также на праздник приходил озорной мальчик-про-
казник, который принес письмо от старичка-лесович-
ка с заданиями. Ребята их выполнили с удовольствием! 

И рассказали гостю о правилах поведения в лесу.
Завершилось мероприятие созданием рисунков на 

тему «Наша планета». Юные эколята-путешественни-
ки отлично справились и с этим заданием, изобразив 
Землю, наполненную живописной природой, жизнера-
достными людьми и ярким солнцем.

– С целью воспитать защитников природы, научить 
ребят быть ответственными, любить и беречь природу, 
бережно распоряжаться ее богатствами в нашем дет-
ском саду в День эколога прошли занимательные ме-
роприятия. Спасибо нашим педагогам за их организа-
цию и проведение. Дошколята получили много полез-
ных знаний и массу положительных эмоций, – подели-
лась заместитель заведующего по учебно-воспитатель-
ной работе Татьяна Добрынина.

Погрузиться  
в мир Арктики
В VII Всероссийском конкурсе проектов  
инициативного бюджетирования от Архан-
гельска участвует проект, реализованный  
в детском саду № 157 «Сиверко», – «Музей 
Арктики «Белый медвежонок».

Для того чтобы голос в поддержку проекта был засчи-
тан, нужно пройти авторизацию через Google, «ВКон-
такте», «Одноклассники» или «Яндекс» и поставить 
сердечко. Один человек может проголосовать всего 
один раз. Также нет возможности отмены голоса.

Напомним, в 2022 году инициатива «Мини-музей  
Арктики «Белый медвежонок» стала победителем му-
ниципального проекта «Бюджет твоих возможностей». 
На реализацию идеи были выделены деньги из город-
ского бюджета. Задумку также поддержали представи-
тели национального парка «Русская Арктика».

В мини-музее юные экскурсанты знакомятся с жи-
вотным и растительным миром Арктики. В помощь 
– макеты арктических обитателей в натуральную ве-
личину, макеты айсберга и птичьего базара и даже па-
латка полярника. Интерактивное оборудование помо-
жет перенестись на побережье Северного Ледовитого 
океана и увидеть купание белых медведей.

А еще здесь хранятся уникальные экспонаты. На-
пример, сферолиты с острова Чампа.

– Мы воссоздали всю эту обстановку, чтобы дети мог-
ли погружаться в мир Арктики. Экскурсии проводим 
не только для воспитанников детского сада «Сиверко», 
но также для ребят из других дошкольных учрежде-
ний, школ. Наши дети расскажут про Арктику столько, 
сколько ни один взрослый не знает! – отметила заведу-
ющая детским садом № 157 Наталья Куперман.

общество

Его посвятили Дню за-
щиты детей. Дождли-
вая и прохладная по-
года не напугала юных 
горожан и их близких.

Посетителям были пред-
ставлены увлекательные 
и познавательные площад-
ки «Малыши-пожарные», 
«Юные пожарные-спасате-
ли», «Опытные следопыты», 
«Безопасное колесо», «Па-
литра безопасности», «Пло-
щадка от ВДПО», «Химия 

в доме», «Веревочный го-
родок», «Безопасность на 
воде».

Дети с азартом проходили 
испытания и радовались по-
лученным призам.

– Огромное спасибо за 
праздник! Мокрые, замерз-
шие, но ужасно довольные и 
дети, и родители. Узнали что-
то новое, кое-что, что рань-
ше в книгах прочитали, за-
крепили. Ждем фестиваль в 
следующем году! – подели-
лась впечатлениями Дарья  
Старицина.

Фестиваль полезен и 
взрослым, и детям: ребя-
та знакомятся с правилами 
безопасности, с деятельно-
стью пожарных-спасателей, 
учатся оказывать первую 
помощь.

В организации праздника 
приняли участие специали-
сты службы спасения имени 
И. А. Поливаного, сотруд-
ники ОГИБДД УМВД Рос-
сии по Архангельску, добро-
вольцы «Лесного патруля», 
ПСО «Лиза-Алерт», Архан-
гельское областное отделе-

ние ВДПО, ГАУ Архангель-
ской области «Патриот», во-
лонтеры, которые помога-
ли организовать работу пло-
щадки «Палитра безопасно-
сти».

Организаторы благодарят 
всех за участие и поддержку.

Также большое спасибо 
спонсорам мероприятия: ма-
стерской «Белое море» (де-
ревянные игрушки), Сбер-
банку, парку аттракционов 
«Потешный двор», соляной 
пещере ArcticSalt (Архан-
гельск).
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Большой субботник  
на Краснофлотском
МероприятиеÎпроводилосьÎвÎрамкахÎмасштабногоÎпроектаÎ«чистаяÎарктика»ÎÎ
иÎфедеральнойÎакцииÎпоÎочисткеÎбереговÎ«МарафонÎрек»
Цель акции – устране-
ние накопленных от-
ходов.

Несмотря на дождливую по-
году, более 50 человек со-
брались, чтобы привести в 
порядок одно их любимей-
ших мест отдыха горожан. 
В их числе – волонтеры про-
екта «Чистое Поморье», мо-
лодежного движения «Лес-
ной патруль», участники по-
луфинала проекта «Экосо-
фия», представители «Росво-
доканала», сотрудники ми-

нистерства природных ре-
сурсов и лесопромышленно-
го комплекса Архангельской 
области и лесничеств.

Не остались в стороне и 
лидеры природоохранных 
структур. Министр природ-
ных ресурсов и ЛПК Архан-
гельской области Игорь  
Мураев и председатель прав-
ления АНО «Чистая Аркти-
ка», ассоциации «Чистая стра-
на» Руслан Губайдуллин  
воодушевляли участников 
субботника своим примером.

– Федеральный обществен-
ный проект «Чистая Аркти-

ка» с каждым годом стано-
вится масштабнее, к нему 
присоединяются новые во-
лонтеры, общественные ор-
ганизации и крупные пред-
приятия, – подчеркнул  
Руслан Губайдуллин. –  
В прошлом году в Архангель-
ской области в рамках проек-
та была проведена уборка бе-
регов Театрального озера в 
Северодвинске, острова Хей-
са архипелага Земля Франца-
Иосифа и территории Ново-
двинской крепости. На этот 
год тоже большие планы, они 
скоординированы с регио- 

нальным штабом проекта 
«Чистая Арктика». Хотел бы 
обратиться не к тем, кто сей-
час участвует в субботнике 
– людям с экологическим со-
знанием, а к тем, кто оставил 
весь этот мусор: давайте со-
держать нашу Землю, Север-
ную Двину и город в чистоте, 
чтобы отдых на природе при-
носил удовольствие.

Организаторами субботни-
ка выступили министерство 
природных ресурсов и лесо-
промышленного комплек-
са Архангельской области и 
«Росводоканал-Архангельск».

Фестиваль безопасности
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Сад памяти  
в поселке Талаги
В День эколога в поселке Талаги Приморского 
района высадили 30 саженцев яблони и ря-
бины в рамках международной акции «Сад 
памяти». 

Местом посадки была выбрана территория между ме-
мориалом «Землякам, погибшим в Великую Отече-
ственную войну» и часовней в честь святого праведно-
го Иоанна Кронштадтского.

За первые три года проведения акции к ней присо-
единилось более двух тысяч жителей Поморья, а всего 
высажено около 2 млн деревьев более чем на 300 терри-
ториях. Столько же саженцев будет высажено в этом 
году.

– Архангельская область принимает активное уча-
стие в акции, и по итогам прошлого года мы были от-
мечены как регион – лидер по реализации мероприя-
тий «Сада памяти». В этом году планы еще более ам-
бициозные – подготовлено более 140 точек высадки, и 
это уже сороковое мероприятие по счету. Порядка 400 
тысяч деревьев уже высажено, а всего планируем по-
садить более двух миллионов деревьев. Мы хотим как 
можно больше людей привлечь к акции и еще раз на-
помнить о подвиге погибших в Великой Отечествен-
ной войне, – отметил министр природных ресурсов и 
ЛПК Архангельской области Игорь Мураев.

К высадке саженцев в поселке Талаги присоедини-
лись и участники полуфинала проекта «Экософия», 
который в эти дни проходит в Архангельске. Вместе 
с общественниками и экоактивистами в акции поуча-
ствовали юнармейцы и волонтеры проекта «Лесной  
патруль».

– Мы занимаемся посадкой деревьев каждый год, 
всего в Приморском районе высажено более 1500 де-
ревьев. Для акции выбираем муниципальные обра-
зования неподалеку от Архангельска, чтобы у боль-
шего числа людей была возможность приехать и по-
участвовать в высадке. Неслучайно выбрана террито-
рия у памятника воинам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны, – мы хотим сделать здесь не-
большой парк, чтобы наши жители могли чаще при-
ходить сюда и чтить память наших погибших земля-
ков, – сказала глава Приморского района Валентина  
Рудкина.

В этом году самые ранние высадки прошли 3 мая в 
населенных пунктах на юге Архангельской области, 
а окончание акции запланировано на 22 июня. Высад-
ки проводятся не только в парковых зонах, но и на тер-
ритории лесного фонда. К акции присоединились ООО 
ПКП «Титан», ООО «Группа компаний «УЛК», лесной 
филиал АО «Группа «Илим», АО «Архангельский ЦБК» 
и АО «Онежский ЛДК».

Напомним, что организаторами акции являются 
АНО «Сад памяти», Всероссийское общественное дви-
жение «Волонтеры Победы» и Фонд памяти полко-
водцев Победы. Акция проходит при поддержке Фе-
дерального агентства лесного хозяйства и Министер-
ства природных ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации, а также Всероссийского общества охраны 
природы в рамках национального проекта «Эколо-
гия».

Здесь недавно побывал гла-
ва Архангельска Дмитрий 
Морев. 

Как пояснил замести-
тель главы по городско-
му хозяйству Владислав 
Шевцов, к разбору дома 

уже приступил подрядчик. 
Работы выполняются здесь 
на безвозмездной основе, 
а рекультивацию террито-
рии в августе выполнит ад-
министрация уже за счет 
бюджетных средств.

– Ежегодно мы увеличи-
ваем количество демонти-
руемых домов. В этом году 
в Архангельске к сносу за-
планировано 48 расселен-
ных в рамках программы 
по переселению из аварий-
ного и ветхого жилья домов. 
По ряду адресов подрядчи-
ки уже приступили к рабо-
там.

За лето будет произве-
ден демонтаж всех домов, а 
затем выполнят рекульти-
вацию территорий. Все ос-
вобожденные земельные 

участки впоследствии будут 
вовлечены в оборот под стро-
ительство жилья, социаль-
ных объектов, в том числе 
и в рамках программы ком-
плексного развития застро-
енных территорий.

Кстати, здесь, на улице 
Выучейского, в этом году 
мы ремонтируем асфальто-
вое покрытие, поэтому дан-
ный земельный участок бу-
дет интересен в плане разви-
тия городской территории, – 
отметил Дмитрий Морев.

Спорт вернется  
во дворы
ЭтимÎлетомÎобновятÎхоккейнуюÎплощадкуÎвоÎдвореÎдомаÎ№Î9ÎнаÎулицеÎгалушина

иринаÎколесникоВа,Î
фото:ÎиванÎМалыгинÎ

Данный спортивный 
объект долгие годы 
остается центром при-
тяжения для местной 
детворы и взрослых. 
Зимой здесь кипят хок-
кейные баталии, а ле-
том – баскетбольные. 

Помогает заливать лед и со-
держать площадку в более-
менее приличном состоянии 
команда депутата Архан-
гельского областного Собра-
ния Александра Фролова. 
И даже возродила хоккей-
ный турнир среди школьных 
и дворовых команд. В этом 
году он прошел в третий раз. 

Однако построенная в 2011 
году хоккейная коробка уже 
давно требует более масштаб-
ных ремонтных работ: несмо-
тря на ежегодные текущие 
ремонты ее ограждение нуж-
дается в полной замене. По 
просьбе общественного сове-
та округа Майская Горка и 
жителей спортивный объект 
в этом году отремонтируют.

Средства в сумме более по-
лутора миллионов рублей 
выделил из депутатского ре-
зервного фонда Александр 
Фролов. Как рассказал заме-
ститель главы Архангель-
ска по городскому хозяйству  
Владислав Шевцов, запла-
нирована полная замена бор-
тов коробки, сетки, а также 

Дмитрия Морева на еще 
один спортивный объект, 
требующий внимания. Это 
баскетбольная площадка, 
которую построили три года 
назад во дворе дома № 16 
на улице Федора Абрамова. 
Она всегда была востребо-
вана у детей, но сегодня сто-
ит пустая. Причина – разру-
шающееся резиновое покры-
тие. Оно крошится, да так, 
что местами сквозь него уже 
проступил асфальт. Причем 
из-за образовавшейся рези-
новой крошки бегать и пры-
гать здесь попросту опасно 

– поверхность стала очень 
скользкой. Поэтому на пер-
вый взгляд хорошая спор-
тивная площадка пустует.

По словам Елены  
Фильченко, председате-
ля совета дома № 18 на ули-
це Федора Абрамова, что со-
седствует с площадкой, по-
крытие подрядчик монтиро-
вал уже практически в снег. 
Возможно, поэтому оно и 
вышло из строя так быстро. 
Площадка сегодня еще на 
гарантийном сроке, и под-
рядчик пытается латать по-
крытие, но вряд ли сможет 
устранить проблему пол-
ностью, так как здесь необ-
ходима его полная замена.  
А сейчас эти работы обой-
дутся в разы дороже, чем 
три года назад все строи-
тельство площадки. Как рас-
сказала Ольга Шананина, 
тогда на ее возведение было 
потрачено около 700 тысяч  
рублей. Сложность еще и в 
том, что администрация са-
мостоятельно не может ис-
править ситуацию, так как 
объект гарантийный. Как 
быть? Дмитрий Морев по-
ручил Владиславу Шевцову 
изучить варианты решения 
проблемы и в кратчайшие 
сроки найти подходящий.

– Надо честно признать, что 
подрядчик здесь нахалтурил. 
Мы возьмем эту площадку в 
работу и будем добиваться 
от него устранения наруше-
ний, которые он допустил. 
В случае если подрядная ор-
ганизация не пойдет нам на-
встречу, мы сами выполним 
работы, а компании предъ-
явим счет, чтобы она возме-
стила свои недоработки фи-
нансово. Самое главное – от 
недобросовестности подряд-
чика не должны страдать 
жители. Особенно дети, ко-
торые много лет занимались 
здесь спортом, – резюмиро-
вал Дмитрий Морев.

баскетбольных щитов вместе 
с корзинами.

Замглавы подчеркнул, что 
проектно-сметная докумен-
тация на ремонт готова и, как 
только соглашение о финан-
сировании будет подписано 

и город получит деньги, бу-
дет объявлен аукцион, кото-
рый определит подрядчика.

Представитель обществен-
ного совета округа Ольга  
Шананина обратила 
внимание главы города  

48 домов к сносу
ежегодноÎвÎархангельскеÎувеличиваютÎколичествоÎдемонтируемыхÎдомов
иринаÎколесникоВа,Î
фото:ÎиванÎМалыгинÎ

Деревянный дом № 45 на улице Выучейского рас-
селили. Пострадавшая от пожара аварийная «де-
ревяшка» изрядно портит вид улицы, где строит-
ся новое современное жилье. 



6
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎВоинскойÎслаВы
№62 (1256)
12 июняÎ2023Îгода

В Архангельске состо-
ялось пленарное за-
седание конференции 
«Экология: новое вре-
мя на пути в зеленое 
будущее».

Конференция проводилась в 
рамках проекта «Экософия» 
президентской платформы 
«Россия – страна возможно-
стей».

Вопросы сотрудничества 
власти, бизнеса и общества 
в деле сохранения окружаю-
щей среды вместе с экспер-
тами обсудил министр при-
родных ресурсов и ЛПК Ар-
хангельской области Игорь 
Мураев.

Заместитель генераль-
ного директора АНО «Рос-
сия – страна возможностей»  
Дмитрий Гужеля поблаго-
дарил региональное прави-
тельство и лично губернато-
ра Архангельской области 
Александра Цыбульского 
за возможность провести за-
ключительный полуфинал 
проекта «Экософия» плат-
формы «Россия – страна воз-
можностей» в таком знако-
вом месте, как Архангельск.

– Природа Арктики и По-
морья богата, красива и раз-
нообразна. Мы неслучайно 
выбрали именно этот реги-
он: здесь наиболее активно 
продвигаются идеи эколо-
гичного образа жизни. Зеле-
ное будущее – тот идеал, к 
которому мы стремимся се-
годня, – для Архангельской 
области уже отчасти реаль-
ность. И это не такая дале-
кая перспектива, если мы су-
меем соблюсти одно условие 
– объединить усилия для до-
стижения общей цели. Важ-
но, чтобы каждый житель 
планеты – будь то учитель, 
инженер, предприниматель 
или представитель любой 
другой профессии – осмыс-
лил ценности экологиче-
ской культуры и начал вно-
сить свой посильный вклад 
в улучшение экологии. Это 
одна из основных задач 
участников проекта «Экосо-
фия» и будущих эколидеров 
России – вовлечь как можно 
больше людей в экокультуру 
и воспитать у населения по-
лезные экопривычки. И что-
бы решить эту задачу, нам 
необходимо выявить эколи-
деров, которые способны ве-
сти за собой, которые мыс-

лят как визионеры, загляды-
вая не на год, а на десятки и 
сотни лет вперед, – подчер-
кнул Дмитрий Гужеля.

«Экософия» поможет за-
действовать как можно боль-
ше жителей региона в фор-
мировании экологической 
культуры. В том числе с этой 
же целью текущий год в Ар-
хангельской области объяв-
лен Годом экологии.

– Архангельская область 
– это регион, где такие стра-
тегические для всей стра-
ны отрасли, как атомное 
судостроение, лесная про-
мышленность и разработ-
ка алмазных месторожде-
ний, развиваются в условиях 
чувствительной и хрупкой  
арктической экосистемы. 
Чтобы обеспечить их баланс, 
необходимо осознавать 
нашу ответственность пе-
ред природой и перед людь-
ми, которые здесь живут. По-
этому наш регион с момен-
та запуска национального 
проекта «Экология» стал од-
ним из первых и остается од-
ним из самых активных его 
участников, – отметил Игорь  
Мураев.

Проводимая в регионе эко-
логическая работа в первую 
очередь направлена на со-
хранение лесов Поморья, 
общая площадь которых со-
ставляет почти 30 млн гек-
таров. До недавнего време-
ни никто не задумывался о 
системном восстановлении 
лесов, а без воспроизводства 
этого ресурса крайне сложно 
говорить о решении экологи-
ческих задач.

Сегодня в Архангельской 
области отношение к этому 

вопросу поменялось карди-
нально, благодаря чему уда-
лось выстроить системную 
работу по лесовосстановле-
нию. Ежегодно в регионе вы-
саживают порядка 80 тысяч 
гектаров леса, и в этом про-
цессе с учетом значимости 
возобновления ресурсов ак-
тивно участвуют лесопро-
мышленные предприятия.

– Для восстановления ле-
сов мы не только заготав-
ливаем сотни килограммов 
лесосеменного сырья и еже-
годно выращиваем поряд-
ка 18 миллионов сеянцев со-
сны и ели, но и развиваем си-
стему лесов с улучшенными 
наследственными свойства-
ми, чтобы сохранять не толь-
ко его количественные, но и 
качественные показатели, – 
подчеркнул Игорь Мураев.

Параллельно каждый год 
проводится огромное коли-
чество мероприятий по сбе-
режению лесов от пожаров. 
Для этого в Архангельской 
области сформирован самый 

большой на Северо-Запа-
де России штат пожарных-
парашютистов, а также со- 
здается центр по подготовке 
специализированных кадров 
для пожаротушения.

Еще один очень важный 
проект, реализуемый в Ар-
хангельской области и в пи-
лотном режиме поддержан-
ный Правительством Рос-
сийской Федерации, направ-
лен на полную инвентариза-
цию лесного фонда на пло-
щади почти 16 млн гектаров. 
Сбор сведений о состоянии 
лесного массива организо-
ван на участках, где послед-
нее лесоустройство проводи-
лось 20 лет назад и более.

– В результате к 2025 году 
93% данных о наших лесах 
станут актуальными. Они 
лягут в основу дальнейшего 
рационального использова-
ния и эффективного сохра-
нения лесов. Что особенно 
важно – эти материалы бу-
дут уже цифровыми и инте-
грированы в федеральную 

информационную систему 
лесного комплекса, а значит, 
они станут более доступны-
ми для оперативного при-
менения, – сообщил Игорь  
Мураев.

Второе направление ра-
боты регионального прави-
тельства, которое также в 
пилотной версии активно ре-
ализуется в рамках нацио- 
нального проекта «Эколо-
гия», поможет создать ком-
плексную, современную и 
максимально безопасную 
систему обращения с отхо-
дами.

В рамках проекта «Строим 
вместе» с привлечением фе-
дерального финансирования 
в регионе появятся совре-
менные объекты по обраще-
нию с отходами – мусоросор-
тировочные комплексы и со-
временные полигоны. Чтобы 
обеспечить вывоз ТКО с от-
даленных территорий, так-
же будет создана система со-
путствующей инфраструкту-
ры – площадки перегрузки и 
мусороперегрузочные стан-
ции.

– Все это в комплексе скон-
центрирует на себе все пото-
ки отходов, а это 500 тысяч 
тонн ежегодно. Результа-
том станет 100-процентный 
охват всех жителей региона 
услугой по своевременно-
му сбору и вывозу ТКО. Для 
сравнения: в 2020 году он со-
ставлял всего 80%, сегодня – 
уже почти 97%. Самое глав-
ное – создание всей этой ин-
фраструктуры позволит нам 
централизованно запустить 
систему раздельного сбора 
и полную сортировку отхо-
дов: начиная с контейнеров 

у дома и заканчивая специ-
ализированными линиями 
МСК. Более 55% всех ТКО, 
которые сегодня отправля-
ются на полигон, пойдут на 
переработку. Более чем в два 
раза сократятся объемы за-
хоронения ТКО, – подчерк- 
нул Игорь Мураев.

Сокращение объемов за-
хоронения кардинально сни-
зит и востребованность по-
лигонов. Их число в регионе 
будет сокращено втрое – с 24 
до семи. Это позволит при-
ступить к рекультивации пе-
реполненных и не соответ-
ствующих установленным 
на сегодняшний день норма-
тивным требованиям к та-
ким объектам полигонов.

Уже сегодня региональ-
ное правительство начало 
совместную работу с ППК 
РЭО по последовательной 
рекультивации полигонов. 
По трем наиболее крупным 
объектам, расположенным 
в Архангельске, Северодвин-
ске и Новодвинске, в этом 
году запущено проектиро-
вание. Кроме того, создава-
емая система предотвратит 
образование свалок, которые 
сейчас в Поморье активно 
ликвидируются. В прошлом 
году в регионе устранено 
свыше 140 свалок, аналогич-
ное количество планируется 
убрать и в этом году.

В ходе пленарного заседа-
ния также отметили участ-
ников конференции «Эколо-
гия: новое время на пути в 
зеленое будущее», внесших 
особый вклад в сохранение 
и бережное использование 
природных богатств, а также 
экологическое просвещение.

экология

С началом лета в Архангельске открылись при-
школьные лагеря. В каждом из них разработана своя 
программа. 

Например, в школе № 68 работает площадка под названием 
«Экологи родного края».

Так, в один из дней здесь с мастер-классами побывали участ-
ники проекта «Экософия». Это проект президентской платфор-
мы «Россия – страна возможностей», направленный на форми-
рование и развитие экологической культуры.

Для ребят провели экодебаты, экологическую эстафету «Эко- 
ГТО», лекцию о заповедной России с экоквизом, продемонстри-
ровали химические опыты. Учащимся рассказали о внедрении  
в жизнь полезных экопривычек, а также о том, какую пользу 
каждый человек может принести окружающей среде.

Организатором детского отдыха в школе № 68 является центр 
дополнительного образования «Контакт».

Всего 1 июня в Архангельске начали работу 58 детских лаге-
рей с дневным пребыванием, открытых при муниципальных уч-
реждениях образования. Также лагеря функционируют на пло-
щадках спортивных школ города.

«Экософия» и экология
ВÎПоморьеÎвосстанавливаютÎлесаÎиÎготовятÎкадрыÎдляÎборьбыÎсÎлеснымиÎпожарами

Экологи родного края действуют
детскийÎоздоровительныйÎлагерьÎнаÎбазеÎшколыÎ№Î68ÎвоспитываетÎюныхÎэкологов
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В Архангельске школы и детские сады про-
водят посадки на своих территориях.

В школе № 17 в рамках марафона добрых дел активи-
сты отделения «Движения первых» высадили новые 
саженцы, пропололи и удобрили молодые клены и ря-
бины.

На территории 60-й школы четвероклассники око-
ло памятника героям, павшим в годы Великой Отече-
ственной войны, высадили две лиственницы.

От школьников не отстают и дошколята. Так, в дет-
ском саду № 20 «Земляничка» зародилась новая тради-
ция: выпускники, отправляясь в первый класс, вместе 
с педагогами и родителями сажают кустарники и де-
ревья.

В этот раз ребята из подготовительной группы 
«Клубничка» совместно со взрослыми и воспитателем 
Натальей Кармакуловой посадили спирею белую и 
розовую.

– Каждый человек в этом мире может оставить свой 
след. В нашем учреждении выпускники дали старт но-
вой традиции – созданию аллеи выпускников. Дере-
вья и кустарники, которые приживутся и разрастутся 

здесь, будут радовать всех посетителей «Землянички» 
и напоминать о прекрасных годах, проведенных в дет-
ском саду. Особая благодарность родителям за реали-
зацию такой замечательной идеи, – рассказала заме-
ститель заведующего по учебно-воспитательной рабо-
те Ирина Зеленцова.

Уже третий сезон ад-
министрация Архан-
гельска сотрудничает с 
местным плодопитом-
ником «Садовод». 

Профессионалы своего дела 
выращивают саженцы, ко-
торые отлично приживают-
ся в городской среде. Не одна 
тысяча молодых деревьев из 
плодопитомника уже украша-
ет улицы областного центра.

– Накануне я вновь встре-
тился с руководителем 
«Садовода» Валерием  
Рушаковым. Мы обсудили, 
какие зеленые насаждения 
быстро взрослеют, хорошо 
чувствуют себя в условиях 
города, могут использовать-
ся для высадки в парках или 
вдоль дорог. В этом списке – 
березы, клены, рябина, мно-
гие виды кустарника. Знаю, 
что у горожан есть запрос 
и на хвойные деревья, кото-
рые стоят зелеными круглый 
год, – отметил Дмитрий  
Морев.

Благодаря сотрудниче-
ству с плодопитомником 

школы, детские сады, дру-
гие учреждения получают 
отличный посадочный ма-
териал и бесплатные кон-
сультации специалистов 

по правильной высадке  
и уходу.

– Валерий Николаевич со-
общил, что в этом году насто-
ящий бум озеленения: появил-

ся даже лист ожидания на кон-
сультации и саженцы. А это 
значит, что наш город станет 
еще более зеленым и краси-
вым, – отметил глава города.

Бум озеленения
дмитрийÎМоревÎоценилÎадаптированныеÎрастенияÎвÎплодопитомнике

Новая традиция – аллея выпускников

Кедры для красоты
Сотрудники Архангельской областной дет-
ской больницы озеленили территорию перед 
новым корпусом. Медики высадили пять де-
сятилетних кедров.

Напомним, завершено строительство нового лечебно-
диагностического корпуса больницы – четырехэтаж-
ного здания, соединенного с соседними корпусами 
надземным и подземным переходами. Важнейший со-
циальный объект возведен за два года в рамках нацио-
нального проекта «Здравоохранение».

В новом здании разместятся операционные, отделе-
ния реанимации и онкогематологии, многопрофиль-
ный педиатрический стационар, рентгенологическое 
и приемное отделения.

Сегодня здесь завершается монтаж тяжелого обору-
дования, включая магнитно-резонансный томограф.
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Для северных людей 
плохая погода – не 
преграда для осущест-
вления задуманных 
планов. 

Что нам дождь, когда есть 
спортивные игры, танцы, 
эстафета, яркий аквагрим, 
шары и сладости! Детский 
смех очень скрашивал отсут-
ствие солнца.

– Для меня сегодняш-
ний праздник был вдвойне  
теплым, ведь проходил он 
во дворе моего детства! Вме-
сте с мамой улыбались, ког-
да племянница показывала 
всем пример жизнерадост-
ности – счастливо топала по 
лужам, – рассказал органи-
затор мероприятия, член об-
щественного совета Солом-
бальского округа Владимир 
Самофалов. – Замечатель-

но, что и со взрослыми успе-
ли пообщаться и обсудить 
вопросы, которые особенно 
волнуют. Вместе решать за-
дачи всегда легче!

У детей, конечно, мы, 
взрослые, очень и очень мно-
гому еще можем поучиться! 
Например, как даже в самый 
дождливый день находить 
поводы для радости.

– Как здорово, когда есть 
актив и движение! Особенно 

радостно за детишек. Улыб-
ки и смех, радость в глазах 
– это, пожалуй, одни из са-
мых важных детских эмо-
ций. Замечательно, что есть 
неравнодушные люди, ко-
торые проводят для них 
праздники, если это сде-
лать доброй традицией, то 
будет здорово, – поделился 
своими впечатлениями жи-
тель Архангельска Андрей  
Жаравин.

Праздник во дворе моего детства
ВоÎдвореÎнаÎулицеÎкраснофлотской,Î5ÎсостоялсяÎденьÎсоседей

Î� Фото:Îvk.com/wall-219873478_804

Клумба наряжается 
к лету
На территории школы № 17 учителя высади-
ли бархатцы и виолу. В благоустройстве  
двора также приняли участие учащиеся  
10-х классов.

В этот же день стараниями участников школьного клу-
ба Комнаты боевой славы рассада цветов появилась  
и у мемориальной доски на улице 23-й Гвардейской Ди-
визии. Клуб давно шефствует над территорией около 
этого памятного места. Вот и на этот раз ребята внес-
ли свой вклад в благоустройство – даже дождь и ветер 
не помешали.
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Сделать жизнь радостнее
Более 1400 килограммов крышечек собрали учащиеся 
школы № 11.

Уже несколько лет школа участвует в эколого-благотворительном про-
екте «Крышечки на благо» по сбору пластиковых крышечек на перера-
ботку для помощи детям-инвалидам Архангельской области.

В мае ребята из школы № 11 собрали 1414 килограммов крышечек, 
которые помогут сделать жизнь еще одного малыша радостнее.
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Алексей Белый: 
«Детям в Сети –  
безопасное детство!»
Президентом России Владимиром Путиным 
утверждена Концепция информационной 
безопасности детей.

Член регионального совета сторонников партии «Единая 
Россия», руководитель проекта «Безопасный Интернет», 
член рабочей группы по разработке проекта профессио- 
нального стандарта «Специалист по обеспечению ин-
формационной безопасности детей» выступил с докла-
дом о проблемах безопасности в сети Интернет (даркнет) 
в рамках Всероссийской конференции по вопросам ин-
формационной безопасности детей «Дети в Сети».

Непосредственную помощь при проведении меро-
приятия Алексею Белому оказал региональный ис-
полком партии «Единая Россия». В рамках конферен-
ции было проведено публичное заседание рабочей 
группы, инициированное НИИ РОСДЕТСТВО.

Президентом России Владимиром Путиным была 
утверждена Концепция информационной безопасно-
сти детей. Работа над профстандартом будет прохо-
дить в соответствии с концепцией. Главной целью раз-
работки профстандарта, как и концепции, является за-
щита молодого поколения от информационных угроз и 
рисков в современной цифровой среде.

– В вопросах информационной безопасности де-
тей и молодежи принципиально важно, чтобы сами 
взрослые разбирались в актуальных моментах циф-
ровой среды. Необходимо знать, что такое современ-
ные информационные угрозы, в том числе даркнет, 
какие риски с ними связаны, чем они могут быть 
опасны для наших сограждан и их детей, – отметил  
Алексей Белый.

По итогам совещания было принято решение, что по-
сле завершения всех подготовительных процедур уве-
домление о разработке проекта стандарта будет на-
правлено в Минтруд России.
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спортивный азарт

В Поморье продолжаются  
соревнования в рамках  
XIII спартакиады «Начни  
с себя».

Областная спартакиада «Нач-
ни с себя» проводится в рамках  
регионального проекта «Спорт – 
норма жизни» национального про-
екта «Демография».

Ее участниками традиционно вы-
ступают команды исполнительных 
органов власти Архангельской об-
ласти, администраций муниципаль-
ных образований региона, Архан-
гельского областного Собрания де-
путатов и территориальных отделе-
ний федеральных органов власти.

В этот раз 12 команд разыграли 
медали в легкой атлетике, сообщи-
ли в министерстве спорта Архан-
гельской области.

– В этом году в рамках XIII спар-
такиады «Начни с себя» проходят 
турниры по десяти видам спорта. 
Следующий вид программы – ми-
ни-футбол. Игры состоятся в конце 
августа. Затем участников спарта-
киады ждут турниры по настольно-
му теннису, шахматам и волейболу, 
– сказал министр спорта Архангель-
ской области Алексей Аксенов.

Результаты личного зачета
БЕГ 100 МЕТРОВ
Мужчины 50 лет и старше:
1-е место – Андрей Силин (Севе-

родвинск);
2-е место – Юрий Епонишников 

(министерство спорта Архангель-
ской области);

3-е место – Валерий Хвостов (мини-
стерство ТЭК и ЖКХ Архангельской 
области и агентство по тарифам и 
ценам Архангельской области).

Мужчины 35–49 лет:
1-е место – Максим Колобков 

(Приморский район);
2-е место – Александр Ермолин 

(министерство спорта Архангель-
ской области);

3-е место – Игорь Арсентьев (Се-
веродвинск).

Мужчины до 34 лет:
1-е место – Руслан Шелудин (Се-

веродвинск);
2-е место – Александр Суровегин 

(министерство спорта Архангель-
ской области);

3-е место – Сардор Хамидов (При-
морский район).

БЕГ 60 МЕТРОВ
Женщины 50 лет и старше:
1-е место – Ирина Баскакова (ми-

нистерство спорта Архангельской 
области);

2-е место – Марина Волкова (При-
морский район);

3-е место – Тамара Лемешева (ми-
нистерство ТЭК и ЖКХ Архангель-
ской области агентство по тарифам 
и ценам Архангельской области).

Женщины 35–49 лет:
1-е место – Галина Репина (мини-

стерство образования Архангель-
ской области и министерство иму-
щественных отношений Архан-
гельской области);

2-е место – Ирина Кузнецова (ми-
нистерство труда, занятости и со-
циального развития Архангель-
ской области);

3-е место – Анастасия Ермолина 
(Северодвинск).

Женщины до 34 лет:
1-е место – Екатерина Авдеева 

(министерство связи и информаци-
онных технологий Архангельской 
области);

2-е место – Кристина Неганова 
(министерство спорта Архангель-
ской области);

3-е место – Антонина Кожевни-
кова (министерство спорта Архан-
гельской области).

В первенстве Архангельска  
по мини-футболу победу одержа-
ла команда «Азербайджан».

Турнир был посвящен столетию обще-
национального лидера Азербайджана  
Гейдара Алиева.

Соревнования состоялись среди команд 
второй лиги сезона 2022/2023. Это был от-
личный год и дебют для команды «Азер-
байджан».

Начали неуверенно, слабо, но затем на-
верстали свое и даже поднимались на пер-
вую строчку в турнирной таблице. Серия 
из 12 побед подряд – что-то за гранью фан-
тастики, но это было сделано красиво и уве-
ренно.

С каждым матчем трибуны все больше 
заполнялись болельщиками, что придава-
ло сил и уверенности команде «Азербай- 
джан». Теперь команда – в первой лиге и 
не собирается отступать назад.

В рамках Кубка второй лиги по мини-
футболу в ФСК имени А. Ф. Личутина со-
стоялся полуфинал. Играли «Азербай- 
джан» и «Двина АЦБК – 2». Исход матча 
– 9:1 (3:1). Борьба велась на каждом метре 
поля, но «Азербайджан» вышел в финал.
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